



sonne. Personne n'accepterait d'être réduit à cette quantité d'informations objectives. Nous ne sommes pas la somme des informations qu'un séquençage peut obtenir de nous. Nous sommes plus vastes que ça, plus simples que ça. Différents de cela. Ailleurs que cela. Un esprit n'est pas une série de séquences.

#### Redoutez-vous le risque d'anthropomorphisme à l'égard de ces machines qui tentent de singer l'homme ?

Golem, Pygmalion, *Terminator*, *Frankenstein*, *Matrix*... L'humanisation de la machine est une dystopie dont l'humanité est familière depuis l'Antiquité. Parce que nous nous prenons pour Dieu et que nous aimons à croire que nous pouvons reproduire le geste divin en étant les artisans de la vie. En réalité, c'est un cauchemar qui renseigne sur celui qui cauchemarde, qui s'attribue là une capacité qu'il n'a pas du tout. Nous sommes aussi loin qu'à l'époque de l'Antiquité de produire une machine humaine ou une entité consciente d'elle-même de toutes pièces, et nous continuons de faire comme si c'était sur le point d'arriver.

#### A l'inverse, l'homme cherche-t-il à se « machiniser » ?

La machinisation de nos comportements est également vieille comme l'humanité. La tendance à l'automatisme, à la fixation des pensées, aux préjugés, au pavlovisme, est le propre de l'humanité. Nous aimons à fuir notre responsabilité dans cet asservissement auquel on se livre. On fait comme si les écrans voulaient nous capturer, comme si ce n'était « pas de notre faute », mais la faute de la pub. Mais ça ne marche pas comme ça. Derrière le sentiment que nos machines sont vivantes, il y a un déni de responsabilité. La matière humaine est non synthétisable par la machine. En revanche, l'humanité peut parfaitement évoluer en automate.

#### Y aurait-il un souci sémantique ? N'aurions-nous pas mis tout le monde d'accord si l'IA s'était appelée « informatique statistique » ?

Pas sûr. Car ce sont des machines qui « apprennent », qui devancent des phénomènes qu'elles n'ont pas encore vus... Il y a trop de fixité dans le syntagme « informatique statistique ». En revanche, leur façon d'apprendre est aux antipodes de ce que fait la philosophie. Tout l'enjeu, en philosophie, est

« En philosophie, on évalue sa capacité à se poser des questions, à réfléchir. Or, précisément, la machine en est absolument incapable. »

© PIERRE-YVES THIENPONT.

de s'étonner de ce qu'on a l'habitude de voir, alors que tout l'enjeu de la machine est de devancer le phénomène qu'elle n'a pas encore rencontré. Il n'est pas douteux que la machine apprend. Mais le fait que la machine apprend, ce qui la rend toujours plus efficace, ne la rend pas humaine pour autant.

**Le fait que les machines façonnent nos pensées (notamment via les algorithmes qui anticipent nos comportements) ne ferait donc pas d'elles des machines pensantes...**

On achète des trucs en ligne, on accomplit un certain nombre de tâches en ligne, mais aucun de nous n'accepterait d'être réduit à la totalité des démarches qu'il accomplit en ligne. Ou à ce qu'il consomme.

Nous sommes plus que cela. Or, que font les algorithmes ? Ils nous enferment dans nos désirs de consommateurs. On ne peut pas à la fois considérer qu'on n'est pas réductible à ce que l'on consomme et considérer que les algorithmes nous dépouillent de nous-mêmes. Ce dont les algorithmes nous dépouillent, s'ils nous dépouillent de quelque chose, c'est d'une liberté d'initiative qu'on peut toujours avoir. En aucune façon, un algorithme ne vous dépouille de votre identité profonde. Ça ne veut pas dire qu'on ne peut pas mener l'existence moutonnière de celui qui se soumet corps et biens aux algorithmes qui pensent à sa place. Mais c'est le choix de chacun. Et sa responsabilité.

« L'esprit artificiel, ce n'est même pas simplement un oxymore, soit deux termes qui s'opposent apparemment mais qui vivent ensemble, mais une contradiction profonde »

On fantasme beaucoup autour de la notion de « singularité », que certains voient arriver d'ici à 2030. Vous faites le pari, « amicalement », qu'elle ne

viendra même pas en 3030. Vous n'y croyez pas ?

Si par « singularité » il faut entendre « conscience », voire « vie », alors non, bien sûr, je n'y crois pas. La singularité, c'est deux choses. C'est l'unicité d'un phénomène. Le fait qu'il soit singulier, qu'il soit unique. Et c'est également son étrangeté, sa bizarrerie, son originalité (qu'on retrouve dans l'expression « c'est singulier ! »). C'est la singularité qui fait que tout ce qui existe n'est pas simplement le cas particulier d'un système plus général. Or c'est précisément la singularité que la machine ne parvient pas à obtenir. Je changerai d'avis le jour où l'on concevra un robot hypocrite, le jour où on concevra un robot hésitant. Spontanément hésitant. En somme, ce qui, de notre part, est désormais substituable par la machine, c'est tout ce que nous faisons d'une certaine manière de téléphoner, à la copie, sans y penser. Vraiment, à tous égards, l'humanité n'a pas dit son dernier mot.

**Pensez-vous que cet entretien aurait pu être mené par un robot ?**

Evidemment que non. La discussion que nous avons eue, les réactions que vous pouvez avoir à ce que j'ai pu dire, ou la façon dont je réponds à vos questions, rien de tout cela ne peut être déduit par une machine. Ce qui est vrai, c'est que, après coup, l'édifice singulier de la conversation que nous avons eue peut faire l'objet d'une équation. On peut quantifier le nombre d'adjectifs, mesurer le nombre de réactions, de sourires, etc. Tout cela peut faire l'objet d'une mise en synthèse, d'une mise en statistique. Mais ce qu'on dira de ce que nous nous sommes dit à ce moment-là, ça n'est rien. Une machine peut reproduire la discussion que nous avons eue, mais elle ne peut pas en avoir l'initiative. Tout simplement.

**expert  
literie**

VIVEMENT MON LIT !

20018816

- CHOOSE&SNOOZE -

**LE MEILLEUR LIT DU MONDE,  
VOUS LE CRÉEZ VOUS-MÊME**

PRIX PROMO\*

**FIXE 2.499 €**  
3.545 €

**ELECTRIQUE 3.599 €**  
4.945 €

Avec Choose&Snooze, vous créez votre lit idéal. Combinez les meilleurs boxsprings, les meilleurs matelas et les meilleures finitions. Et nous ferons de votre chambre ... le plus bel endroit au monde. Demandez plus d'infos à votre revendeur Beka® ou découvrez sur [www.beka.be](http://www.beka.be)

Lit illustré (180 x 200 cm) : Box Cubic 25 + tête de lit Sevilla + pieds Wood Round Walnut + matelas Cosmopolitan mono : prix promo 2.499 €.  
Les prix promos n'engagent en aucun cas le distributeur.  
Le prix ne comprend pas les oreillers, le linge de lit et autres accessoires.



LE PLUS BEL ENDROIT AU MONDE

[www.expertliterie.be](http://www.expertliterie.be)